

Détails encore, l'ordre dans les pupitres des élèves, le soin matériel des livres et des cahiers, la disposition des devoirs. Détails, les toiles d'araignée, les petits tas de poussière et de papiers dans les coins, véritables nids à microbes. Détails, la manière dont les enfants se tiennent dans la cour, les coups qu'ils se donnent, les bousculades et les paroles grossières !

Est-ce que David songeait à certains instituteurs de son royaume lorsqu'il écrivait : "Ils ont des yeux et ils ne voient point ; ils ont des oreilles et ils n'entendent point !"

Et voyez jusqu'où peut aller cette insouciance des détails. Les réponses des enfants en certaines matières avaient été... je dirai faibles, pour rester poli. Et comme je faisais remarquer ensuite au maître qu'une telle situation devait appeler toute son attention et que je lui demandais s'il ne s'était pas encore préoccupé de contrôler par des revisions les résultats de son enseignement : "On ne peut entrer dans tous les détails," me dit-il. Il faut croire que les bons esprits se rencontrent, car je pus lui faire lire la conclusion des notes prises au cours de mon inspection : "Ce maître ne s'occupe pas suffisamment des détails."

Les détails ! Mais la vie de l'école est faite de détails, qui tous concourent à un but commun. C'est en ne négligeant aucun détail qu'on peut donner à l'enfant de bonnes habitudes et une bonne tenue, etc. C'est par les détails, en un mot, qu'on arrive à en faire des hommes.

Et voulez-vous que je vous dise toute ma pensée ? C'est aux détails qu'un inspecteur juge d'abord un maître. La cour et les dépendances sont-elles bien tenues, la classe est-elle vraiment propre et n'y trouve-t-on ni ces toiles d'araignée, ni ces petits tas de poussière dont je parlais tout à l'heure, le bureau est-il en ordre, les enfants se tiennent-ils bien et ont-ils l'air heureux ? La première impression est bonne et rarement elle est trompeuse. Dans le cas contraire, il est rare que l'enseignement ne pêche pas lui-même par quelque détail, parfois assez importants.

Cette insouciance des détails est un peu le défaut des jeunes, qui planent trop souvent à des hauteurs inaccessibles pour leurs élèves. C'est le plus souvent la résultante d'une qualité poussée à l'excès, je veux dire d'un zèle mal entendu et d'une ardeur irréfléchie.

Jeunes maîtres, ne négligez pas les détails. C'est une épingle qui a fait la fortune de Laffitte !

(Notes d'un inspecteur.)

Utilité de la Sténographie dans les écoles

Aujourd'hui que les programmes de l'enseignement primaire sont trop chargés et trop vastes, il est permis de rechercher des moyens propres à améliorer le plus possible la situation des maîtres et des élèves.

L'un des moyens serait d'augmenter les heures de travail ; or, ce serait aggraver du même coup le surmenage dont on se plaint déjà amèrement — il s'agirait d'abrégé le temps consacré aux devoirs écrits :